第6章

新たな飛躍への挑戦 2007~2016年

リーマンショックの発生と「全社総合対策」の立ち上げ(2007:2008年)

5 ポ 景気 0) 玉 世界経済は同 が 年 持 減 ·9 月 15 米国 Ż 走 0 ち の落 少に 迅速 った。この「リーマンショック」により信用収縮と景気悪化の負の連鎖が起こり、 直 1 の住宅バブル崩壊をきっかけとした金融市場 制度 :ち込 在 な対 日_、 傾 庫 時不況 向を示 米国大手投資銀行のリーマン・ブラザーズが破綻し、 などの みは大きか 調 応により、 整と設備投資の減 景気刺 の様相を呈した。 世界経済は09 った。 激策や海外経済 その 少の影響が 後、 年春 しかし、 政 0 頃を底に回復 府によるエ 回復を背景に、 加 わ 大規模な金融緩和や景気刺激策など各 b, の混乱により、 危機 コ へ向 カ 0) 1 震源 かっ 日本の景気も99 ·補助 た。 地であ 3金·減 世界に大きな衝撃 2008 (平成20) 日 る米 税、 本では、 家電 国 年春 ょ りも 輸 頃 エ が 茁

東

V

グ

格上昇に対する価格転嫁や高 T 21 業拡大・収益拡大を推進した結果、07年度の連結業績は、 る増益 きさらなる減速が予想されたため、 営業利益 合対策」を第2段階に移行させ、 マンショ (前章に記述)での経験を踏まえて「全社総合対策」を立ち上げた。そして、 確 08年度になると、 ッ 1034億円と、 クにより、 徹底的な総費用削減などに取 事業環境の悪化がさらに深刻化したため、 世界経済は、 売上高は5年連続、 2付加価値品への転換促進、 設備投資や研究・開発投資などについても、 東レは 前半は緩やかな減速にとどまっていたが、 り組 リー んだ。 営業利益は4年連続で過去最高を更新 マンショ しかし、 生産自助努力の積み上げによ ッ クに先立つ8年8月に、 売上高1兆6497億円、 翌9月に 08年12月に 発生 した 思い切っ 「全社総 原 リー 料 Ν 価

況となったため、この危機の克服が東レグループの喫緊の課題となった。東レは「雇 の各段階で急激な在庫調整を引き起こし、その影響が基礎素材産業に大きく波及し 東レグループの製品に対する需要も大幅に落ち込み、先行きの回復が読めない状 かし、その後も環境は悪化の度を深め、 最終需要の冷え込みがサプライチェーン

た重点化や見直しを行った。

額、 を第3段階に移行させた。その中で①役員賞与ゼロ、役員報酬削減、②期末配当の減 外、一切聖域を設けずに思い切った対策を講じることとし、99年2月に「全社総合対策」 用を守る」こと、「安全・防災・環境保全」「CSRの推進」などの基本原則を堅持する以 ③あらゆる費用の削減、④「本部労使不況克服委員会」の設置、 ⑤全社イベントの

休止などの緊急対策を実行した。そして、IT-2010で設定した数値目標は凍結

09年4月1日からは、経済危機克服に注力した新たな中期経営課題「プロジェク

0) 東レ ŀ に見てみると、 評 の8年度連結営業利益は360億円にまで落ち込み、当期純損益は投資有価 「T−Ⅱ(IT−Ⅱ)」に取り組むこととした。こうした極めて厳しい事業環境により、 価 損 や有形固定資産の減損損失などもあり163億円の損失となった。 第4四半期は71億円の営業赤字であった。 四半期別 証券

● - T-Ⅱによる聖域なき改革(2009・2010年)

克服に集中して取り組むこととし、①トータルコスト削減、 Ι T-IIでは、 聖域なき改革によって、 今後2年間はグル ②徹底的な「売り抜き」に ープを挙げて経 済 危機 0



た事業体制の最適化、

推進、 るために、3つの全社プロジェクトを立ち上げた。

本の削減、

の5つの基本方針を掲げ、これらを推

⑤将来の成長に向けた事業構造改革の

④設備投資の圧縮と運転資

比例費を400億円、 Total Cost Reduction)プロジェクト」で、9・10年度の2年間で、固定費を60 総額1000億円削減することを目指した。2つ目は 1 つ目は「トータルコスト競争力強化 「事業体 0億円 \widehat{T}

貢献する」という新たな切り口や、「巨大市場であるアジア、特に中国の成長を取り込 for Growth) プロジェクト] で、地球規模で経済成長の制約要因となる 「環境」 「資源 模・体制を最適化することとした。3つ目は「成長戦略推進(APG:Action Program エネルギー」「少子高齢化」に対して「ソリューションを提供することによって社会に

収益極大化を図るとともに、中期的な事業環境・規模を見通して営業・生産・開発の規 制革新(APS: Action Program for Survival)プロジェクト」で、徹底的に「売り抜き」、

よる収益極大化、③事業環境の構造変化に対応し



BSF 事業の合弁会社設立基本合意書調印式 (2009年11月)

む」という視点から事業戦略を推進した。

販売量の拡大とスプレッド改善を実現し、 標を達成した。APSプロジェクトでは、 E その結果、TCプロジェクトでは合計1020億 拡大させた。 また、 液晶カラーフ イル 適切 売上総利益を、 ター |な価格戦略に基づく「売り抜き」に 事業などにおける生産規模・拠点 띩の 費用削減を実施し、 08年度第4四半期を底 合計 派の 最 ょ で目 13 順 る

適化を図った。

ン

調

スによる事業拡大の進展があった。 APGプロジェクトでは、 情報 が グルー 展開 1 東燃機能 夕 通 Ź プの東燃ゼネラル 信材料・機器事業において、 しているリチウム イ 膜合 ル ム 同会 B S F 社を)事業に出資 設立 石油 イオン電池 次のようなM&Aやアライア (現JXTGエネルギー 用バ エクソンモービル ツ 10 テ 年 i 月 IJ l セパ 東

炭素繊維複

合材料事

業にお

Ŋ て、

10 年

・4月にド

Ż ッの



TBMC 計起工式(2009 年8月)

また、

織布(PPスパンボンド)の2号機を増設

全社プロジェクトではなかったが、

基本方針の④

(TPN)社で衛生材料用高機能ポリプロピレン長繊維不

ダイムラー社とCFRP自動車部品に関する共同開発契約を締結、 0 É DS (European Aeronautic Defence and Space) (現エアバス)社と、 10年5月に欧 工

7 ス向 け炭素繊維プリプレグに関する長期供給基本契約を締 結

工集団社

0)

单

-核的

企業集団である

中国藍星

集

中

菌

にお

いて、

州

09年7月に中国化 同月、 東麗 立。また、8年3月に操業を開始した東麗高新聚化 社、 合弁で、ジメ NOPEC) 团 滄州 **遊膜科技** 社との合弁で、 東レ・ファインケミカルと中 東麗 (北京) 精 チル 社傘下の 細 スル 化工(TFCC)社を河北省滄州 (TBMC) 社を北京市に設 水処理膜製品 中国 ホキシド(DMSO)の製造販 石化集団資産経営管理社 の製造販売会社 国石油化工集団 市 (南 S I 完完会 との 同 通 年

108

TFCC社(中国)



設備投資の

庄

縮

と運

転

資

本の

削

減

13

\$

TPN社(中国)

収 増益を果たした。 兆 5397億円、 営業 利 益 10 0 1億円、

> 当 上 を 減 レ 徹 口 底 期 記 :損損失などにより2期連続 連結業績は、 口 こうした取り組みに 的 純 録 を大きく改善させた。 って着地 利益579 13 したが、 取 り組み、 Ļ 当 それ 億円と前年度比大 期 10 純損益が固定資 フリー 以 年 より、 度に 外 は キャッシ は、 当 09年度 0 初 大幅 売 計 上 幅 画 損 産 0) ユ 東 増 高 を 失 0

成長戦略を推進するための公募増資 の指標であるD ク 0 影響に /Eレシオ (有利子負債を自己資本で割っ により 東 ĺ グ ル] プ 0 業 派績は 0,8 09 年 度に た指標)が1を大き 大 幅 13 悪化し、

財

務

体質

IJ

7

彐 ッ

業への参入資金を中心とした成長拡大資金を賄う目的で、 施できる体質にする必要があった。こうした状況を背景に、東レは、 く超えた状況となった。今後、成長が見込まれる分野・地域で積極的に事業展開を図 ていくためには、 早期に財務の健全性を回復して、 時機を逸せずに成長拡大投資が実 10年6月に公募増資に 前述の BSF事 による

入るための大きな基盤の一つとなった。 した財務体質がタイムリー 中 成長 期 **〔経営課題「プロジェクト AP-G 2013」(後述) では、 「攻め」 の経営を推進** 分野・地域での投資を積極的に実施したが、 な投資を可能とし、 東レグループが新たな成長ステージに この増資によって確立した安定

み入れた結果、

東レ

資金調達額は

1479億円となった。

1019億円で、

資本金、

資本剰余金に半分ずつ組

資金調達を行った。

◉ 新経営体制への移行

筋を付けたことから、社長が榊原定征から副社長であった日覺昭廣に交代し、榊原が筋を付けたことから、社長が榊原定征から副社長であった日覺昭廣に交代し、榊原が IT-Ⅱの2年目の10年6月、 経営危機を乗り切り成長戦略の推進に重心を移す道

え、



長は、

会長・CEOに、日覺が社長・COOに就任した(日覺社

翌11年6月にCEO兼COOに就任した)。

義に徹して「基本に忠実に、あるべき姿を目指して、やるべきことをやる」という強 ナーとして信頼される企業集団を目指す」という経営の考え方を繰り返し全社員に伝 い意志を持ち、「FOR THE COMPANYの姿勢で取り組み」、「社会全体から良きパ 自信と誇りを持って業務に取り組むことを促した。 日覺昭廣 継続する必要がある」ことを強調した。そして、現場主 素材を生み出すために「長期の視点に立って研究開発を 社会を本質的に変える力がある」とし、そうした革新的 社長の日覺は、「すべての製品のもととなる素材には 1

東日本大震災の発生

方を中心に甚大な被害をもたらした東日本大震災が発生した。さらに、この震災により 11 年3月11日、 最大震度了の強い揺れと国内観測史上最大の津波により、東北・関 東 地

東レでは大きな損傷はなかったが、被災地には関係会社が8社10工場あり、 東京電力福島第一原子力発電所が被災し、放射性物質が漏れ出す深刻な事態になった。 東レグループでは、幸いこの震災による人的被害はなかった。生産設備については 設備や建

屋の被害が一部に見られた。

震災前の水準にまで急回復し、その後も12年にかけて復興関連需要を背景に緩やかな 回復基調をたどった。 な被害と広範にわたる影響があったにもかかわらず、日本経済は11年7~9月期 一次的な影響などもあり、 東日本大震災は被害の範囲や規模が大きく、さらに電力供給の制約をはじめとする 日本経済に多大な影響を及ぼした。しかし、こうした甚大 には

● 「改革と攻めの経営」(2011~2013年)

AP-Growth TORAY 2020 & AP-G 2013の策定

帰するための基盤を築くことができた。そこで、10年先の2020年を見据えて、 東レグループは、ⅠT-Ⅱによって10年度には収益力を回復させ、 成長軌道に復

Α



中期経営課題「プロジェクト AP-G 2013」パンフレット

ジ 営 課 彐 題 2020」とともに公表した。 プロジェ クト A P G 2 0 1 3 A P-G 2013)」を策定し、11年2月に「ビ

P-G 2013では、これまで推進してきた「改革」を継続しつつも経営姿勢を「攻

期 革に取り組むこととした。その第1ステ 0 東 2020(ビジョン 2020)」を策定し、 推 経営ビジョン「AP-Gro i 11 進 グ 年 と事業拡大を車の両 ル 4月から3年間を推進期間とする中 1 プ 0) あるべき姿を示 輪 W として事業構造改 t Ĺ h た Т 新 0 ージとし C S た Ŕ -期経 な Α 長 R Y

革 分野 め 'n 継続 のうち、①の成長分野での事業拡大では、 ス での と転じ、 戦 事業 推 略 進 拡大、 (5) <u>の</u> 8 新 研 たな成長軌道への移行を目指した。この基本思想に基づき、 究開発投資戦 ② 成 つの 長国・ 基本 午戦略. 地 略 域 」を設定 で (6) の事業拡大、 材育成·確保、 して取 今後ますます重要性を増す地 'n ③設備投資戦 組 んだ。 $\widehat{7}$)競争 力強 略 化 4 $\widecheck{\mathbf{M}}$ (8) & A ・ア 事 業構 球環境問 ① 成 長 造改 ラ

ち上げた。そして、これらの収益拡大効果を織り込み、13年度の営業利益目標として 社横断プロジェクトとして「トータルコスト競争力強化 (TC−Ⅱ) プロジェクト」を立 費を投入し、このうち50%をグリーンイノベーション関連の研究・開発に投入する計 新興国事業拡大 (AE) プロジェクト」を設置した。③の設備投資戦略では、3年間で の成長国・地域での事業拡大では、今後大きな経済成長が見込まれるアジアやその他 リーンイノベーション事業拡大 (GR) プロジェクト」 を設置して推進した。また、② 題や資源・エネルギー問題を解決する事業について、全社横断プロジェクトとして「グ 画とした。⑦の競争力強化では、IT−Ⅱで推進したTCプロジェクトを継承し、全 ることとした。⑤の研究開発投資戦略では、3年間で1600億円規模の研究開発 をグリーンイノベーション事業に、3500億円の2分の1をアジア地域に配分す の新興国での成長を取り込むことを目指し、全社横断プロジェクトとして「アジア・ ○億円規模の設備投資を計画し、3分の2を成長拡大投資に充て、その6%

1500億円を掲げた。





電

池

浦

部材事業

にお

W

て、

12

年

1月に東レ東燃機能膜合同会社



業績

の推

P

Ġ

移 2

0

 $\frac{1}{3}$

に

お

ける全社

横

断

プ

ロジ

エ

ク

ŀ

0

成

Zoltek 社メキシコ工場

夢グループから、その製造部門に当たる童夢 月 素 途 させた。 n 0) 3月に 0 ル 1 ープ R 東 全株式と、 Œ 繊 G は、 Ė t 維 レ・カー Ŕ e 決定 全体で年産2万7100トンにまで拡大することを12年 動 プロ のグロ k さらに、 車 レー 社を買収 ジ 構 ボンマジック(TC タイの生産子会社の株式 エ 造 シングカ 1 体用 14 クトでは、 バ 米国 年 ル 途 から15年にかけて順次立ち上げた。 生 ī などへ のラー |産能力を年産60 14 - の設 年 炭素繊維複合材料事業にお 2月に ジトウ炭 0) 計・製作で高 M 社 事 業 子会社化 展 と C 素繊 75%を取 開 を可 0 維 M 14 評 カ 0トン増強し、 Т Н X 能 て、 1 得 1 価 E 社として発足 を得てい 力 して、それ ボンマジ 風 1 力 であ e V 発電 13 て、 ま る童 る ッ 年 핅 ぞ 炭 Z4

に水なし平版 を 1 0 17年4月に 0%子会社化して東レバッテリー 東レ の生産工場を新設 は 同 社を吸収合併した)、 13 年 11 セパレータフィルム(TBSF社) 月に 印 蒯 生産 用 版 を開 材事 業では、 始した。 チ エ コ の T を設立 TCE社

った。

Α E 中 ブ 国 D にお ジ いて、 エ クト では ① 人 工 中 透析機器 玉 をはじめとする 生産 開 始 成長 12年5月)、 地 域 で次のような成果があ 人工腎臓新 I. 場建設決定



(青島)(TMQ)社(中国)

2 月、

同

年

4

莧

に T

Ċ

社

に社名変更)、

②ポリフ

工

韓 公表 パ ボンド3号機増 あるウンジンケミカ 国 (12 年 ド生 お (V i 月、 産 て、 開 設 (1) 始 生 繊 産 $\hat{1}\hat{3}$ $\hat{1}\hat{2}$ ル 維 年 年 開 社 · 水 · 8月)、 8月 始 0 は 処 株式 14 理製品 年 ③ 成 取得·連結子会化 $\dot{4}$ 貞, などの 都 市 での 2 P メー 樹 Р 脂 ス 力 $\widehat{14}$ パン 1 年 で

Ρ 表 二 S 樹 $\widehat{13}$ サル 脂生 年 10 頁 ファ 産開始は16年4月)、 イド コンパウンド生 P P S 樹脂 産 ③リチウムイオン電 開 新工場建設決定·公 始 は 15 年 10 頁 Р

億

加率を P 5 7

を固



TAK 社群山 PPS 樹脂新工場の竣工式(2016年7月)

公表(13年4月、

生産開始

は

月

タイでの自

動車

エアバ

ッグ

用 14

繊 年

維 $\dot{12}$

生

産設備

増

強決定

拠点拡充

(12 年 11

月)、

(3)

トル

コで

の東レ

インター

彐

ナル

の事

務

所

開設

(12年7月

5

さらに、①インド事務

所設立

(11年9月)、②ブラジル

定費 闩 (Performance) 0 の適 比 例 費 正管理 削 減 で実施し 値と定義 を行い、 TC-IIプロ して、 固定費については、 とも これ Ü ジェクトでは、 Ħ た 1 標 を達 以 下に 成 固 Ĺ コン 定費 11 1 0 13 増 口 年 1 加 度 率 ル することを目 0 3 年 限 界 間 利 合計 益 0 標 増 で

Α たが、 P G 2 玉 $\bar{0}$ 内経済は 1 3 0 急 1 回 年 復 自 0) 総じて堅調 11 年 度 は、 東 な事業環境となったこともあり、 Ħ 本 ナ 震 災 の多大 な影響を受け Ć 連結 ス 営 夕

池 用 B S F 増 設 $\widehat{12}$ 年

インドネシアでのPPスパンボン 樹脂コンパウンド生産開始 13 ド 年 生 11 産 開始 月

 $\widehat{13}$

年

6

月、

117

厳し は緩 生したタイの大洪水の影響によるものであった。2年目となる12年度は 利益 権の経済政策「アベノミクス」により、 グルー で大きく減益となっていた。これは、 しも見え始め、 やか 世 い経 は過去最高の1077億円を達成した。しかし、半期別にみると、 界経済 プ ?な回: ^の連: 済環境となり、 復基調をたどった。 ば、 結業績に影響を与え、 緩やかながら回復に向 中国をはじめとする新興国経済の これに加え、 国内経済は、 、各利益とも前年度比減益となった。 かった。 為替や株価などの市場環境が好転して明る タイの洪水や薄型テレビ市場 年度後半からの世界経済の減速や11年後半に発 12年12月に誕生した第二次安倍晋三政 減速が続いたが、 の低迷などが東 米国·欧州経済 下期は上期比 13年度に 玉 |内外 なる 兆

益と当期 益は596億円と前年度比増収増益を達成した。売上高は過去最高を更新し、 んだ結果、13年度の売上高は 純利益 東レグループはAP-G |は過去2番目の水準であった。しかし、AP-G 2013の営業利益 1兆8378億円、 2 0 1 3 営業利益は1053億円、 の仕上げの年として各課題に取り組 当期 営業利 純利

の目標には届かなかった。

追加して取り組

んだ。

● 新たな成長ステージへの移行(2014~2016年)

業力強化、 2016)」を公表した。AP-G 2016では、AP-G 2013の基本戦略をベ 間 スに、①成長分野での事業拡大、②成長国・地域での事業拡大、③競争力強化、 アンス戦 .を推進期間とする新たな中期経営課題「プロジェクト AP-G 2016(AP-G 14 AP-G 2016の策定と日次管理による「攻めの経営活動 |年2月、東レは「ビジョン 2020」 の第2ステージとして、 略、 ⑤研究·技術開発戦略、 8人材戦略、 という「8つの基本戦略」を設定して、 知的財産戦略、 ⑥設備投資戦略、 これに新たな視点を 14年4月から3年 ⑦M&A·アライ ④ 営]

では、 Ι) プロジェ ョン事業拡 (1) 1)の成 シ 医療 長分野での事業拡大では、 ョン事業と位置付け、 の質の向上、 クト」を新たに全社横断プロジェクトとして設置した。 -大 (GR) プロジェクト 」に加えて、「ライフイノベーション事業拡大 (L 医療 現 場 先端材料、 の負担軽 AP-G 2013で推進した「グリーンイノベ 減、 コア技術・要素技術、 健康・長寿に貢献する事業をライ 事業基盤を活用して LIプロジェ クト 1

分することとした。そして、以上の成果として、16年度の営業利益目標を1800億 備投資戦略では、14年度以降の3年間で4000億円規模の設備投資を計画し、総額 ション」分野に、20%を「ライフイノベーション」分野に充当することとした。⑥の設 年間で1800億円規模の研究・技術開発費を投入し、うち50%を「グリーンイノベー という視点を盛り込んで、「トータルコスト競争力強化(TC-Ⅲ)プロジェクト」とし の約60%を成長分野に、また、地域別には総額の約60%をアジア・新興国と米州に配 て取り組んだ。また、⑤の研究・技術開発戦略、 大」を追加し、「アジア・アメリカ・新興国事業拡大(AE−Ⅱ)プロジェクト」として推進 展開を強化することとした。②の成長国・地域での事業拡大では、新たに「米州事業拡 した。③の競争力強化では、新たに「生産プロセス革新」と「営業トータルコストダウン」 知的財産戦略では、14年度以降の3

タートさせた。AP-G 2013では営業利益が目標未達となったが、その背景とし 次管理による『攻めの経営活動』(Proactive Management Program:PMP活動)」をス AP-G 2016の推進に当たって、東レはグループ全体での取り組みとして「日 円とした。

内部 ŋ 産・販売の重要指標および経営指標を、 改善させた取り組み事例を参考にして、 東レは、この反省を踏まえ、マレーシアのPAB社や米国のTPA社が、 自ら設定した課題が計画どおりに達成できなかったという内部要因もあった。そこで、 H 市 のさまざまな要因で業績が悪化した折に、 ・々利益改善のPDCAを回す企業文化を定着させることを目指した活動である。 :場環境変化などの外部要因のほかに、高付加価値品の拡販や新製品の開発など、 より高 PMP活動を立ち上げた。PMP活動は、 抜本的な改革を実践し、業績を大幅に い精度で日次把握し共有することによ 過去に外部 生.

A P G 2016における全社横断プロジェクトの成果

締結した。これによって、今後の787、777X両プログラムに対する供給総額は することに基本合意 新型機ボ 787)向 G R ロジェクトでは、炭素繊維複合材料事業において、 ーイング777X け炭 素繊 .維複合材料の供給契約に777Xを加えた包括的 Ļ 14年11月に覚書を締結、 7 7 7 X の主翼材料として炭素繊 翌 15 年10月に、 ボーイング社との間で、 維プリプレ ボー 長 イン 期供 公給契 グ7 グを供給 . 8 7 約を

量 13 動車 12 月 1 産 年 $\bar{1}$ 発売 Ō 依 4 CLARITY FUEL CELL 月 億 頼 ドル のト が急増したため、 に買収 · ヨ タ (当時の為替レートで1・3兆円) を超える見込みとなった。 した T C M 社 と C M T H 社 0 燃料電 ボーイング777X への炭素繊維プリプレグの供給に関 -イング社との共同会見(2014年11月) 増し、 収 年 ТС 池自 年2月に公表した。 0) 料 グ 工 を拡充 ラー 0) 0 1 場を建設 したZ 奺 亰 生 動車 M に東 ジト さらに17 州 産 と9月に、 社 0 ・販売拠点をイタリ は レ ・ウ炭 貫サプライチェーンを構築した。 MIRAIJ′ 1 t C 14 の炭素繊 M 年 年末 素繊 ek社では、 は、 Τ 16 <u>i</u>2 牟 М Η 戸 東 電池用部材事業においては、 に年 之 月 & 社 維 13 ï 維材料が採用 では成立 16年3月発売のホンダの Aにより炭素繊 0 建 グ 生 に竣工した。 産 〔屋を新築して試作・少量 ĺV 産能力を年産5 1万トン強に倍増する] 16 Ź 形 年 iz プに入って以 から塗装までの一 4月に 確 され、 保 欧 維 同 織 州 供 炭素 0 社 物 13 降、 給 0 メキシコ 14 お を開始 また、 年 繊 設計 燃料 0 同 61

維複

合

ブリ ては

· 2 月

13

買 材

場

貫量 生

産 機

新 能

15

産

試

作

計

画

を

١

に倍 工

リチウム

14

年

電

池自

公表

ĺ

医

|薬・医

「療事業においては、

15

年 17

11 年3

月

13

発

業場に開発設備を導入することを決定し、



"hitoe" を使用したウエア

8月 ボンドについて、 年7月に ォ L ツで燃料電 e V Ī ン電 りサービス用 13 て、 ·プロジェクトでは、着るだけで生体情報を連続計測できる機能素材*"* は 韓国 GNT社として発足させた。 池用BSFについて、 14 |年度にトレーニング支援サービス用途で展開を始め、 池や水電解装置 でLG化学社よりBSF 中国、 途、 16 インドネシア、 年9月には医療用途で 「の部材の開発・生産・販売を行っている会社を買収し、 日 本、 0) 韓 韓 ゴー 国 国 で積 で ティン の 極 0) 増設を行い、 展 的 グ加 開を開始 に設備増 工設備を取得した。 した。 こ 強を行うとともに、 さらに、 また、 16年8月に作業者 東 Р レ h P また、 0) i ŧ 滋 ス 質事 パン 0 15

е

15 ド 年

作 後 薬 テ 性心 の米 の拡大に ム 0) 製造 玉 房 で 細 向け 0) 販 動 臨 完 治 承認 て成果があった。 床 :療用 試 を取 験 カテー 開 始 得 0 テル・ア 承 認を取得するなど、 17 年 グレ · 2 月 には 1 シ が 日 h シ 治 療 ス

ため Α の拠点設置・拡充を進めた。 ,E-Ⅱプロジェクトでは、 次のような新増設によって、 成長地域での事業拡大の

- 中 弁会社設立(16年6月) -国でのPPスパンボンド4号機増設 (14年12月)、 MBR向け水処理膜事業の合
- 韓国でのPPスパンボンド6号機増設決定・公表 (16年6月、 18年生産開始予定)
- インドネシアでのPPスパンボンド2号機増設 (16年9月
- 定·公表(15年11月、 月)、②ラージトウ炭素繊維設備増強 メキシコでの①樹脂コンパウンド生産 次生産開始予定 力 米国サウスカロライナ州の新規事業用地での、 ・サ・炭素繊 維・プリプレグー貫生産設 18年以降需要拡大に合わせて順 (16年4月)と 開始 備 <u>1</u>5 新 年2 設 プリ 決

TORKE

さらなる増強決定・公表(17年2月、 予定)、および③自動車エアバッグ用原糸・基布一貫 17年末生産開始

開所式(2017年2月)

売



との水処理膜製品新会社設立調印式(2014年2月)

年

4月

比 20

例 Т

費 0

> 定 プ

> 費 口

0 固 III

億

Ħ

削

減

)をほぼ

達成

C

ジ

ŀ. 高 2兆円突破で、 新たな成長ステージへ

戻 調をたどり、 ŋ 0) Α 消 P G 費 その後、 税 20 増 総じ 税 E 1 堅 Ē 6 調 ょ る 堅 13 な輸 需 調 取 要落 13 ŋ 出 組 推 E ち込み 移し h 加え、 だ た。 14 が 合理 5 予 日 16 想 本 年 化 以 経 度 !・省人化を中心とし É 済 0) 3 は、 長 车 引 間 14 年 は、 Vi た 4 が 月 世 13 界 た設 実 経 14 年 施 済 備 秋 は 投 以 た 緩 資 5 やか 降 0 % 口 な拡 増 復 か B 加 基 など 8 大 調 % 基

場 新 設 決定·公表 16年 $\dot{7}$ 月、 18 年 牛 産 開 始 予 定

サ 10 ウジアラビアで 月 ンドで 0) 自 動 重 工 ア バ ッ グ 用 基 布 生 産 開 始 16

を受けて、景気は緩やかな回復を続けた。

連続 少などで当期純利益は前年度比増益の994億円となり、過去最高を更新した。 減益となり、 16 は 破し、 過去 計画に沿 に積極的 ジョン |年度の連結業績は、売上高2兆265億円、 、最高を更新し、 のような事業環境の中で、 P G の達成に向け、 して過去最高を更新し、 営業利益が1200億円台から1500億円台に到達して、東レグループは「ビ 海 2020」で掲げた20年近傍のイメージ 外子会社 に取り組んだが、 って順調に推移した。 2016の最終年度として、「成長分野・地域での事業拡大」や「競争力強化 AP-G 2016の目標に対して未達に終わった。 [の円換算売上高・利益が減少するなどの影響を受けた。この結果、 新たな成長ステージに入ったといえる。 営業利益は1235億円となった。 円が主要通貨に対して前年度よりも円高の水準で推移した 営業利益は1545億円に達した。 AP-G 2016の1年目、2年目の東レ連結業績は、 14年度には売上高が初めて2兆円を突破、 営業利益1469億円と前年度比減収 (売上高3兆円、 15年度も売上高、 16年度も、 なお、 売上高が2兆円を突 営業利益3000億 税金費用の減 東レグループ 各利益 各利益とも とも

◉ 内部統制、ガバナンス体制の整備

処策 を促 制 社 制 備 施行 ようになった。こうした指摘を踏まえ14年に会社法 備 度 自 ま が 経 進す によ 水め の必 された。この法改正によって、 やコ 済 己点検·相互 0) 0) そこで、 んる内 ŋ ーポ 管 られ、 グロ 前 要性が高まるなど、 沭 理 グル 〕 バ 容なども盛り込まれ 0) スタッ レートガバ 会社 また、 点検制 この ル化 1 法 フによる ブ 設 課題 東レグループも 横 が 度」を新たに導入した。 、ナン 進展 Ī 断 では、 的 ^ グル 、 の 対 モニ ス(企業統治)の強化の なリ する中、 タリング、 ープ た。 応 コ スク管 1 0 企業グルー さら グロ 子会社を含め ポ 横 一環として、 Ĺ 理 断 に、 1 0) 的なリス 1 監 バ 1 強 これ 化と ガ ルに拡大する中で不祥事 查 プ全体としての内部 0) バ 部 業務 法改 ナン ク管 によ まで 16 の改 必要性が国内外で強 た企業グループ全体とし 年 スに 改善 る内 正が 正 0 理 度より 現 に 0 続 . 部監. 場管理 強 行わ 関 を図ることとし ľ 化 e V が て社 れ、 7 査 東 者に コ 13 レグ 重 統 加え、 1 外 要な課 制 15 よる ル リス 取 シ 年 く指摘さ ポ 1 · 5 月 ス レ 締 、テム クへ こての] 沒 この 統 プ内 題とな 1 0 制 1 点検 .部統 0) 規律 ガ 導 0) H n 整 バ 芜 本 0 対 る

た。

東

ナンス・コー

ドが策定され、

15年6月

1日に上場企業に対して適用が開始され

トガバナンスに関する事項全般を審議する取締役会の諮問機関であり、 バナンス委員会を設置するなど体制整備を行った。ガバナンス委員会は、 責任感をもって公正に行動し、経営の透明性を維持して社会の信頼と期待に応える」 入(15年6月にさらに1名増員し、17年7月現在社外取締役は2名)、15年12月にはガ やコーポレートガバナンス・コード制定の趣旨を踏まえ、 ことを企業行動指針としてガバナンス体制の整備・強化を行ってきたが、 レグループは、草創期より「社会に貢献する」ことを企業理念とし、「高い倫理観と強い 全社外取締役で構成し、委員長は社外取締役から選任することになっている。 14年6月に社外取締役を導 委員は会長 会社法改正 コーポレー

● 事業セグメント別の業績推移(2010~2016年)

46 に転じる前の10 した6年間で、繊維は2720億円、4%の増収、構成比は10年度の3%から42%へ 16 |8億円、4%の増益となった。売上高では、AP-G2013・2016を推進 |年度の東レの連結業績は、AP-G 2013・2016によって「攻め」の経営 3年度との対比で、売上高は4868億円、32%の増収、 営業利益は

倍強 業が 強 17 Ŀ Α 上昇した。 昇 % P G 0) 清情報 増益となり、 の増益、 Ü は117億円 から13%へ下落した。また、 炭素 通信 20 構成 これに対して、 材料・機器事業の落ち込みをカバ $\frac{1}{3}$ $\frac{2}{2}$ $\frac{0}{1}$ $\frac{1}{6}$ |繊維複合材料も946億円、 構成: の減 比は28%から40%へ上昇し、 .益、構成比は37%から18%へ下落した。こうした業績推移 比は3%から4%へ上昇した。これに対して、 13 情報 取 り組 営業利益では、 通信 んだ6年 材料·機器 1 $\overline{4}$ 1 十間は、 炭素繊維複合材料も207億円、 ĺ この は % 76億円 の増 繊維 グルー 6年間で繊維 収で、 事業と炭素繊維複合材料事 . の減 プ全体の事業拡大・収益拡 収、 構成 構 比 は343億円、 成 は 情報通信 比 4 は % 10 から8 年 材料 から、 7 倍 度 2 0 %

● 持続的成長への布石―AP-G 2019の策定

大をけん引したことが分かる。

Α P G 年2月、「ビジョン 20 1 9 A P-G 2020」の第3ステージとして中期 2 0 1 9)」を公表し、 同 年 4月に スタ 経営課 ートさせた。 題 「プロジ エ

2019では「3つの基本戦略」と「5つの重点施策」を設定した。

Α

P G

基本

千戦略

ジェクト」として推進することとした。基本戦略の3番目は「競争力強化」で、「トータ む海外事業全体を対象に「AE (Asia, Americas, Europe, and Emerging Regions)プロ 事業の拡大・高度化」で、AP−G 2016のAE−Ⅱプロジェクトを改め、 の1番目は「成長分野での事業拡大」で、引き続き「GRプロジェクト」「LIプロジェ ルコスト競争力強化(TC)プロジェクト」を引き続き推進する。 クト」を全社横断プロジェクトとして推進する。基本戦略の2番目は「グロ 欧州を含 ーバ ルな

19年度の営業利益目標を2500億円と設定した。 設備投資については、3年間で5000億円規模の投資を行い、その約6割を成長拡 大分野に、地域別では約6割を海外に配分する計画とした。そして、最終年度である 財産では、3年間に2200億円の研究開発費を投入し、その2分の1を「グリーン &A、アライアンス」「人材確保・育成」を設定した。このうち、研究・技術開発、 イノベーション」、4分の1を「ライフイノベーション」関連に充当する計画とした。 5つの重点施策としては、「新事業創出」「研究·技術開発、 知的財産」「設備投資」「M 知的



会社創立90周年記念式典(2016年4月15日)

100年、そして200年企業へ

覺は 16 挨拶 年 長 4 月 15 **対期視** の中 点での経営、 で、 日に滋賀事業場で開催した会社創立90周年記念式典において、 東レの経営の根幹をなす研究・技術開発への取 人を基本とする経営、 自助努力と現場主義などについて述 り組み、 グ 口 社長 1 バ の日 ル

以下のように締めくくった。

すが、 ち 社 世 流 長 が ある』と標榜しています。 ろん 会に貢献 が決して悪いとい 期な視点 過去から連綿 の中 東レグループは、 足元 -を変える革新素材を開発し、 短期 の株 で企業価 の業績目標を着実に達成していくことは必須 し競 価変 を続 合他 動 っているわけではありませんが、 値 く東 社に打ち勝ち、 『素材には社会を本質的に変える力が 0 0 向上 みに ĺ 素材 Ó を図ることが 経営の考え方です。(中略 喜 メー 憂するのでは 勝ち抜いていく、 (中略)提供することで、 カーであるわれ 重 一要です。 なく わ 欧米 れが H \$ 本 中 で



持続

的な成長を続け、

世界から尊敬される企業グル

ープであり続けるよう努力してま

値

の創造を通じて社会に貢献します』

の皆様に実現することを念頭に、

東レ

グル

ープ

ĺż

10

0年、

そして200年へと

とを念頭

グ П 1 バ

ルに事業を展開していきます。(中略) 『わたしたちは新

長期ビジョンをもって時代に適合する』こ

という東レグループの企業理念をステ

ĺ

ケ しい ホ 価 ル

すべきではありません。(中略) 今後も、

『時流に迎合せず本質を把握して、

の本質を正しく理解せずに時流に押し流されて表面的な業績を評価するような経営は

倫理観の高

į,

日本的経営の良さを大きな強み

には

日本のこれまでの社会的背景、

規範、

雇用慣行や会社の成り立ちがあり、

これより ーバ 以 ル事業展開と研究・技術開発につい 降 :の第7・8章では、東レ グループが

これら